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! ! ! !到兰斯俱乐部交流已经有好些天时间

了!每天都有不少感触" 这里看到的很多事!

都改变着我对兰斯#对法甲的认识"

记得动身之前!也有一些朋友问我$英超

不去看!德甲不去看!西甲不去看!去看法甲

干什么%何况去的还是没怎么听说过的兰斯!

能学到什么东西%

说实话!包括我自己在内!也是有一些怀

疑的"现在!外面随便一支球队!动不动就喊着

学巴萨#学拜仁#学曼联!有谁说过去学什么法

甲小球队的% 现在的中国队!新主教练上任没

几个月!不也经常说球队有了&巴萨风格'吗%

得感谢兰斯的中方赞助商三荣电梯!因

为这层关系!我们几个来自中国的教练员受

到了非常友好周到的接待!可以最近距离#无

障碍地和他们的一线队接触" 每场比赛#每

堂训练课都向我们毫无保留地开放" 我想!

这样才有可能真正学到一些他们的经验" 如

果换到一些所谓的豪门!走马观花!恐怕连皮

毛都学不到!人家根本不把你当回事"

观摩了很多堂兰斯的训练课!给我最大的

感受是!他们的训练质量太高了" 主教练的安

排非常紧凑!几乎没什么休息时间!而且结合

球的对抗非常多" 关键是!法国球员在训练中养成良好

的习惯!就是毫无保留!一到场上!哪怕是训练!都完完

全全是真刀真枪"对抗一点不留情面!也一点不含糊"该

撞的撞!该铲的铲!根本就不收脚" 那种激烈程度!我可

以说所有中超球队!包括恒大在内!恐怕都赶不上的"

我建议!更多的同行多来兰斯这样的球队看看"别

说那些世界一流的大俱乐部! 连法甲我们都不知多少

年才能追赶得上"

! ! ! !台风“菲特”刚过境，旗忠森林网球城
刮起一股网球大师风暴。昨天，只要花上
!"#元，上海劳力士大师赛种子排名前$的
网球大师们逐一让你看个够。下午，!$个训
练场齐刷刷开放，先看德约科维奇，后看费
德勒，再看纳达尔……

这里，有最热烈、最资深也是最专业的
球迷，他们打飞的从世界各地赶来，熟门熟
路找到签名最佳地点，甚至，连世界排名第
一的纳达尔被现场感染，当了一回费德勒
的超级“奶粉”。

最享受的粉丝
香港人孔启谦下飞机后，拎着行李直

接赶到旗忠村，“因为今天是超级星期三
嘛。前$名种子选手都会登场。”孔先生直言
幸运。

孔先生给自己算了笔账，“机票%&##

元，酒店&###元，球票'###元，大师赛之旅
至少花费!#&##元。但这就是网球生活嘛，
要尽情享受。”孔先生并不只是观众，生活
中，他也是个网球高手，打网球!#多年，现
在自己当教练办了一个网球培训班。

北京女孩蒋雨萌在妈妈的陪伴下，向
学校请了一周的假，!#月(日就赶到上海，
甚至都不看中网，“因为)*+高手在上海全
到齐了。”每年问费德勒要一次签名，成为
日历表上必须要做的事，可惜昨天费德勒
走得匆忙，她没有要到签名，“没关系，明天
还有机会见到他。只要能从头到尾看他打
比赛，就心满意足了。”小雨萌说。

最专业的粉丝
下午，在锦织圭与梅泽尔的比赛中，突

然响起一阵响亮的手机铃声，这是来自一
位坐在低看台的观众。裁判严肃说道：“请
保持安静。”但他非但没有挂断手机，反而
一路小跑到看台最高层，蹲下来轻声接电
话。顿时，全场观众的目光齐刷刷看向他，
大家以一片嘘声向他抗议，在如此强烈的
谴责下，他黯然退场。

长期以来，李娜在国内参赛时常被不
文明观赛现象干扰，比如打闪光灯、打电
话，不合时宜大喊。但在劳力士大师赛，这
只是个例，多数球迷懂得观赛礼仪。法国裁
判杜穆索伊斯指出!"不懂得观赛礼仪的观

众全世界都有!但我今晚看到的中国观众!

!"#都很专业#他们加油时的气氛相当好!

而且很少会乱喊乱叫#$

最大牌的粉丝
见如此热烈的观赛气氛，现世界排名

第一的纳达尔，也萌生了当一名普通观众，
体验赛场气氛的想法。

作为最大牌的奶粉，纳达尔昨晚居然
出现在费德勒同塞皮比赛的观众席上，聚
精会神看了半场比赛。而紧接着这场比赛，
他就要登场了。为何有如此闲情逸致？

纳达尔告诉本报记者%"因为我来早

了!不知道该做什么!所以我索性去看费德

勒的比赛#$纳达尔坦言!观看奶牛的比赛!

总是那么赏心悦目#"当一回普通观众的机

会!少之又少#今晚我很享受!能近距离看

费德勒比赛!这种感觉真特别#$

最专一的粉丝
昨天，!$片训练场，第一次齐刷刷开

放。从早上!#时起，你想看哪个种子选手，
就一定看得到。

最专一的粉丝，当属奶粉，谁要是和费
德勒紧挨着训练场训练，谁就注定落寞。下
午$时!当费德勒亮相%号训练场时!没能抢

到座位的球迷! 立马奔到紧挨着的&号场

地!站在&号场的座位上!一睹%号球场#日
本选手锦织圭只能在这样的环境中，“若无
其事”地在,号场训练。见此光景，纳达尔默
默地走到更远的-号场地，以避开人流。

奶粉的好，费德勒记在心里。赢下塞皮
后，费德勒冲着全场喊了一句新学的中文：
“你们爱我吗？”全场奶粉齐声大喊：“爱！”

超级星期三，大师打得开心，球迷看得
过瘾，这顿网球饕餮大餐，才刚开始呢。

本报记者 陶邢莹 实习生 葛敏

! ! ! !“世界第一中锋”伊布选择了巴黎圣
日耳曼，法尔考以 !(##万欧元的世界第
三年薪加盟摩纳哥……在得到几大中东
财团的垂青之后，法甲联赛似乎也给人
一种越来越财大气粗的感觉。豪门的威
风凛凛之下，中小俱乐部还能有生存空
间吗？

"有钱的大俱乐部毕竟是少数# 就像

中超!不能说除了恒大!其他队就不玩了!

也得好好活着# $正在法甲兰斯俱乐部学
习取经的范志毅对记者说，“这几天通过
对兰斯的接触，我感觉他们对我们中国足
球更有借鉴意义。”
兰斯队的球衣胸前广告“三荣电梯”

是上海企业，在他们的联系和帮助下，一
个多星期前，上海老克勒俱乐部的范志
毅、刘越、刘宏涛三人飞抵法国，开始了在
兰斯俱乐部为期一个月的学习之旅。兰斯
是法国足坛的一支传统老牌俱乐部，有着
!##多年的建队史，但最近这些年一直在
法乙联赛徘徊，直到 %#!%赛季升入法甲，
去年成功保级，目前暂时排名联赛第 -，
位列 %#支法甲球队的中游。
范志毅一行看的第一场比赛，兰斯队

主场 !比 !逼平领头羊摩纳哥，爆出联赛
一大冷门。比这场“以弱胜强”的经典战役
更让范志毅感慨的是，兰斯队主场的气
氛。能够容纳 %万人的球场，可以用座无
虚席来形容。也许绝对数值不算大，但你
要知道，整个兰斯市一共也不过 %#万人。
兰斯队的主场不算大，但外形精致，

设施齐全。它是一座类似于虹口的专业足
球场，球迷看台距离球场非常近。边线外
甚至还有移动的摄影轨道，转播比赛非常
方便。除了容量小一点之外，它做欧洲杯
赛场都完全没问题。
每天上午，范志毅一行都会自己从郊

外开车去俱乐部基地看一线队训练。兰斯
并非大俱乐部，基地看上去也颇为普通，
可能都赶不上中超的绝大多数俱乐部，只
有一块 !! 人制的天然草皮球场和一块
!!人制的人工草皮球场，更衣室、办公室
算在一块，也不过是两套板房一样的临时
建筑。但麻雀虽小，却五脏俱全，兰斯还专
门开辟了装修精致的新闻发布会厅和主
教练采访间。担任多年英超解说员的刘越
对训练场的草皮赞不绝口%"对一支球队

来说!再豪华的建筑也比不过一块好的训

练场地# 论质量!兰斯的这块草皮一点不

比英超赛场差# $

从球场到基地，作为法甲的一家“中
小俱乐部”，兰斯看上去并不起眼，却实实
在在。所以，即便没有一名大牌外援和球
星，这支球队照样能在法甲立足。也难怪
范志毅如是说：“如果国内俱乐部的老总
和教练们能到兰斯来走一趟，我相信肯定
会很有很多感触和帮助。”
特派记者 关尹 (本报法国兰斯今日电)

! ! ! !上视五星体育频道今天 '"时将转播上海网
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大师打得开心 大家看得过瘾
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! 左起为刘越#范志毅#刘宏涛

特派记者 关尹 摄
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法甲兰斯俱乐部麻雀虽小五脏俱全 我

们
落
后
多
少
年

!

"

范
志
毅

!网坛大师们的精彩球技!让沪上球迷过了一把瘾 本版图片除署名外均为记者 周国强 摄
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! 费德勒的训练场总是最热闹的地方

! 纳达尔赛后为热心的球迷签名

)超级星期三
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